

LALUCHA

— SEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES —

EDITOR Y ADMINISTRADOR, J. MADRIZ C.



SUSCRICION:
Serie de 8 números ₡ 0.50

AÑO 1909

Cartago, Costa Rica, domingo 25 de abril de 1909.

Número 46

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA —SERVICIO ATLAS—

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Jamaica. Todos tienen médico y camareras.— Para más detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón.

Botica

--- D E ---

Guier

SUR DE LA IGLESIA
DE SAN NICOLAS

pura de todo Costa Rica, y con la que no es posible adquirir una fiebre tifoidea ni ninguna enfermedad del estómago. — Exija siempre la marca GUIER.

-----Tarjetas Postales-----

RIVERA & C^o

Cartago. Tienda de novedades
Gran surtido de sombreros. Casimires finos.
MAQUINAS de moler maíz, ARADOS,
y otras máquinas útiles á los agricultores.
PRECIOS LOS MÁS BAJOS EN PLAZA

Agencia de Funerales de CARLOS ARIAS G.

CARTAGO

Apartado de Correos N^o 17. — Teléfono N^o 12.
Trabajos de carpintería—Carruajes de paseo

Con el fin de prestar mayor comodidad á mi numerosa clientela y al público en general, he resuelto establecer en mi funeraria una oficina donde el público puede llegar á solicitar lo que desee de mi EMPRESA.

“La Copa Blanca”

Rivera & Co.

ABARROTES EN GENERAL

La verdadera proveedora
de lo bueno y lo barato

Visitad nuestro establecimiento y encontraréis todos los artículos que deseáis; harina, sal, manteca, café y todo lo de consumo diario, fresco y bueno
Se atiende con solicitud el despacho.

F. LAPORTE

Tiene el gusto de ofrecer á sus favorecedores en particular y al público en general, un salón de refrescos y helados en lugar adecuado.

Taller de Zapatería

APOLONIO BRENES

En el Mercado tengo un departamento donde encontrará el público surtido completo de calzado. Pongo muy buenos materiales y cuento con operarios muy competentes.

Caballeriza

de Pedro Hernández O.
—Al ESTE del Mercado—

Buenas bestias para viajes.—Esmero en el cuidado de bestias de personas particulares.—Alquilo más barato que en las demás caballerizas.—HERRERIA.

El Irazú FELIPE MARTIN CARTAGO.—COSTA RICA

Acaba de recibir nuevo y variado surtido de lanas, gasas y zarazas, abrigos para señora, últimos estilos, ropa interior para señoras, ropa hecha para niños y caballeros, camisas, cuellos y corbatas; objetos para regalo, camas de hierro con resortes, a'mohadas de plumas, alfombras, & &.

Frente al Parque Central.—Se habla inglés

==Botica Central==

Recetan los DOCTORES PERALTA

Servicio esmerado en el despacho de recetas. — Drogas frescas.— Medicinas de patente. Surtido de jabones finos.

Esquina Sureste del Parque Central.

A los Cartagineses

La economía no está reñida con el buen gusto. Con poco costo estrena Ud. un pañolón, un reboso ó un traje cualquiera, mandándolo teñir á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, la más moderna. Por lo tanto no usa ingredientes que dañen los tejidos. Garantiza, tanto la bondad de sus tintas como el buen trabajo y puntualidad. ¡No deje de probarlo usted.— AGENCIA GENERAL EN ESTA CIUDAD. Casa de doña Goyita v. de Calderón. CERCA DEL CUARTEL

LOS MEJORES y MAS BARATOS MOSAICOS

Son los de la

Fábrica de JOSÉ M^a CASTILLO
¡OJO! ¡MUCHO OJO!

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente á esta Empresa, la cual es la que MAS FABRICA Y MAS VENDE, pues se contenta con “ganar poco y vender mucho”.

Antes de comprar en otra parte se suplica visitar esta fábrica situada 50 varas al noroeste del Mercado.

— Gran variedad de dibujos y combinaciones. —

— Especialidad en PEDRIN PARA ACERAS. —

Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el Ingeniero,

LESMES S. JIMENES

SASTRERIA de Alfredo Guzmán

Frente á la entrada del Colegio de San Luis Gonzaga ofrezco al público mis servicios en el ramo de sastrería, para lo que cuento con operarios de recomendada competencia, no dudando dejar complacido el gusto más exigente.

Precios módicos, puntualidad y esmero en todo trabajo que se me encomiende

LA VIÑA S. Campabadal CARTAGO, C. R.

Abarrotes, Conservas, Vinos y Licores

Especialidad en productos españoles

Esmerado uso en el servicio de Cantina y Salón

El Republicanismo domina en todo sentido

Las doctrinas republicanas se han abierto campo. Hoy la mayoría de los costarricenses las profesan con el convencimiento que no deja lugar á duda.

Después de un interregno bastante largo, con el gobierno actual, volvemos de nuevo á disfrutar de las bondades que ofrece la verdadera República.

El pueblo que no se había acostumbrado á la tiranía, pero que sí se había retraído, ha despertado de una manera asombrosa, al solo anuncio de un nombre que representa los principios verdaderos del republicanismo.

Decimos que el pueblo se había retraído, por que si bien es cierto que cada cuatro años se presentaban en los comicios electorales á depositar su voto, lo hacía sin procurar siquiera darse cuenta de lo que verificaba y sólo era su deseo quitarse de encima la visita ó estadía de ciertos propagandistas que, sujetos á sueldo por las distintas directivas como partidos había, se constituían en la mortificación de los hombres de trabajo.

En la presente lucha electoral ha cambiado la actitud del pueblo; ha visto, ha meditado en lo que al presente vale el mérito del hombre que abanderado con los fines bondadosos de la verdad, con el respeto que siempre ha guardado á las instituciones, debe llevarse al capitolio para que lleve al país á una reacción cierta en el camino del progreso y de la ley.

Motivo poderoso es ese por el cual la gran mayoría de los costarricenses milita en el Partido Republicano, como prueba absoluta de que cuando hay un ciudadano que profese los principios altruistas del deber, le siguen y le son fieles, desechando las ofertas ó las amenazas con que tratan de engañarlo los enemigos de la República.

La mayoría de los costarricenses quiere que el futuro Presidente de la República sea el Licenciado don Ricardo Jiménez, contando para llegar á alcanzar su anhelo con el gran número de votos que serán deposita-

dos en las urnas electorales á su tiempo debido, consignando de ese modo, el poder de su voluntad, la razón de su deseo patriótico.

Ahora vamos seguros al establecimiento de los verdaderos principios; llegaremos sin que nos detenga ningún obstáculo á la fuente verdadera de la felicidad, pues el jefe que nos guía es experimentado en las lides del derecho y de la justicia; para él la Ley es el santuario donde se oficia con el salmo de la verdad.

El gobernante que hoy nos dirige, jefe igualmente experimentado, que no ama sino son las doctrinas de los hombres sabios que buscan para el pueblo que gobiernan la mayor suma de ventura, nos tiene bajo el imperio de la más pura y franca libertad, de manera que podemos decir que el republicanismo domina en todo sentido.

Pésame

Se lo enviamos muy sentido al caballero don Cornelio Leiva Quirós, por la muerte de su estimable señora doña Sofía Chavarría, acaecida en la capital el día 20 de los corrientes.

Mr. E. J. Hitchcock

Este honorable caballero, Administrador General de la United Fruit Co en esta república, está observando en la actual contienda política la más completa imparcialidad.

Como jefe superior, exige á sus empleados el desempeño de sus obligaciones, sin mirar en ellos el color político que cada uno tenga.

Mr. Hitchcock se hace cada día más acreedor al respeto y estimación de todos los costarricenses.

Colaboración

EL TRABAJO

El tiempo pasa con lentitud serena, mas nuestra existencia es corta: aquél permanece como mudo testigo de nuestras acciones, ésta como débil combustible que muy presto se consume.

¿Por qué, si los años corren fugaces, y si la muerte hiere las generaciones, ora en la primavera, como también en el glacial invierno, nosotros rehuimos consagrarnos á la misión que la naturaleza nos ha prefijado al venir á la vida: amar el trabajo, como precepto supremo impuesto por el Eterno, como lazo indisoluble que nos une con el Creador, y como la excelsa virtud que nos engrandece, y como la única esperanza nada efímera que nos impulsa á

levantarnos sobre las humanas miserias hasta las inmortales regiones?...

Vuelan los días, las horas, pasajeras sombras, pero que al fin muy pronto nos envuelven y nos lanzan en el piélago desconocido de la eternidad.

¡Ay de aquel que no cumple su cometido en la asamblea de la vida, de aquel que vive ocioso sin mover sus miembros en el trabajo serio é improbable! ¡qué triste será su fin! Expresiones no tendrá cuando llegue al límite de su jornada, mudo tembloroso y cobarde quedará confundido perpetuamente. ¡Pobre! Qué título tan negro le dará la humanidad, qué página tan borrada y lóbrega ocupará en la Historia...

¡Feliz en cambio el mortal que amó el trabajo consagrándose enérgicamente á una labor continua buscando su perfección; las puertas de la ciencia y de la virtud se abrirán orgullosas para recibirle en sus amplios salones; corona de mirtos y laureles inaccesibles coronarán para siempre su honrosa sien.

He visto con el corazón transido de dolor muchos seres que no trabajan. ¡Ah, son almas desgraciadas, á semejanza de ruina; nada de grande noble y elevado se produce en ellas, pálidos y casi sin vida vuelan con rapidez á la sima profunda de la muerte. Parásitos de la sociedad, enclenques enfermos de la patria, su desaparición del escenario de la vida es un gran bien para los pueblos.

Los que todavía sentimos hervir nuestra sangre con la plétora de la vida y agitarse en nuestros pechos las palpitations de la juventud, trabajemos, laboremos en pro de las causas santas, de los ideales nobles, de las generosas aspiraciones y de los puros sentimientos, estamos aún en la alborada, en el amanecer de la vida, y serenos subimos de pie sobre el vestíbulo del mundo y nuestro porvenir se dibuja en la lejanía.

¿Cómo llegar algún día á ocupar la limpia página en el libro de la vida, y á que nuestros esfuerzos se perpetúen en el seno de la familia, de las sociedades y de la patria? Sencillamente: amando con entusiasmo el trabajo y viviendo para él. Sea esta la frase de victoria que ondee en el estandarte que orgullosos ostentemos en nuestras manos: "trabajar es vivir."

UN OBRERO

El Magisterio Nacional cuenta con una maestra más

La señorita Mariana Gómez Guevara, discípula del séptimo grado de la Escuela Complementaria de esta ciudad, recibió en estos días el certificado de aptitud que la acredita como maestra que viene á formar en las filas del personal docente del país.

Fué extendido el certificado por el señor Jefe Técnico de enseñanza, en vista de los atestados que presentó la señorita Gómez Guevara.

No dudamos que serán apreciados los méritos de la nueva maestra que compartirá con sus compañeros de profesión las arduas tareas del Magisterio.

Felicitemos á la señorita Mariana y á su estimable padre don Diego Gómez, por el triunfo alcanzado.

La visita del Candidato del Partido Republicano A NUESTRO PUERTO DEL ATLANTICO

Ayer pasó para la ciudad de Limón el Licenciado don Ricardo Jiménez, acompañado de gran número de sus partidarios de la capital.

Por el programa que tenemos á la vista, el recibimiento que hicieron los porteños el día de ayer á nuestro ilustre candidato fué espléndido, como los festejos que en su honor celebran el día de hoy, son magníficos.

Así era de esperar, desde luego que los habitantes de aquella bella y progresista ciudad de nuestra costa atlántica, en su mayoría, militan en el Partido Republicano.

En donde quiera que se presenta el Lic. Jiménez es recibido con demostración de júbilo, con entusiasmo reverente, debido á que en él vemos los costarricenses amantes del bienestar general, el representante del republicanismo, de las doctrinas de la verdadera democracia y al hombre de integridad inmaculada.

Indudablemente, si alguna vez los pueblos de la República han despertado al efecto arrollador de un nombre que lleva envuelta la realidad del porvenir brillante de la Nación, es ahora, debido á los méritos indiscutibles del Licenciado don Ricardo Jiménez quien ha dedicado los años de su vida pública, á darle forma por medio de su ejemplo á la república que nuestros mayores intentaron legar á la posteridad y que hoy logrará desarrollar este hijo predilecto de nuestra amada Costa Rica.

ALAJUELA

NOTAS POLITICAS

Con la gran reunión del Partido Republicano que tuvimos el 11 del corriente, se ha aclarado de una manera manifiesta nuestro horizonte político. El estrecho abrazo con que nos confundimos con nuestros cooptadarios de los demás pueblos de la República, al demostrar la firme adhesión de simpatía á nuestro egregio candidato, Licenciado don Ricardo Jiménez, ha dado resultados sorprendentes; pues los civilistas se muestran un tanto avergonzados de formar una agrupación tan pequeña como escasa de buenos elementos que pudiesen ser la norma de una conducta ejemplar entre gente de tanta pequeñez de sentimientos.

Pero no hay duda, tiene que ser así, quienes militan en el partido de un hombre como Iglesias, que no tiene más aspiraciones que gobernar el país, para electuar de nuevo las tropelías de su pasada administración. En fin, el civilismo no es como lo pintan, es un partido pequeño que cuando llegue el momento de las votaciones, no hará ningún peso que sea á fundir temor y asombro.

El asunto de la corona que le fué arrebatada á Juan Santamaría de su pedestal y que tanto conmovió los ánimos, se quedó por averiguar si se efectuó de orden del Gobernador ó del Comandante de Policía; la opinión pública se inclina á creer que el primero es el culpable.

Es cierto que han tratado de disimular el vejámen que le infirieron al héroe que representa el esfuerzo de los costarricenses, cuando defendieron en otra época la patria, pero por más que quieran ocultar acción tan fea, de uno á otro extremo del país es conocido ese proceder tan falto de cultura.

Por el momento histórico que cruzamos nos conformaremos con la protesta general que ha merecido ese hecho que acusa la ausencia de generosidad y de civismo en pechos que no abrigan ni cariño ni estimación por todo aquello que patentiza la gloria nacional.

La manifestación que hicieron en "La República," los cartagineses, además de las que de otras partes se habían publicado, es prueba evidente de que se ha visto con profundo desagrado esa actitud tan innoble de la autoridad política de esta ciudad.

El Partido Jimenista, entre tanto, como ya dije antes, está en una mayoría absoluta; no es como se había dicho que el ruin é inmoderado civilismo era el que dominaba entre nosotros los alajuelenses, haciéndonos pasar por ese penoso juicio de que no sentíamos ningún amor patrio, ni éramos capaces de distinguir los méritos innegables y reconocidos de nuestro candidato Licenciado don Ricardo Jiménez.

Para cerrar estas notas, hago causa común con el articulista de "La Prensa Libre" del 20 del corriente, que bajo el seudónimo de José A. Gallegos, pone de manifiesto, la conducta punible de la policía de esta ciudad. De tal modo nos estrechan esas autoridades que empezamos á no tener confianza de la ecuanimidad del señor Presidente González Víquez, al sostener como sostiene á esos empleados que nos oprimen y no observan la neutralidad deseada en la presente lucha electoral, pues los alajuelenses que no militamos en el civilismo, recibimos toda clase de atropellos por parte de la policía y aún de la autoridad militar de esta ciudad.

Segismundo X. Molina

Alajuela, 22 de abril de 1909.

!!!Oh los hombres!!!

Conocí en época muy memorable, dos valientes republicanos "fernandistas", quienes, el uno como Corresponsal que lo era del digno periódico "El Derecho", órgano oficial del gran Partido Republicano en *illo tempore*, escribían iniquidades contra el señor Gobernador de esta Provincia, don Nicolás Jiménez Oreamuno, fingiendo patriotismo, libertades proclamando, echando al aire el sombrero y vivando la República.

A fe que tenían razón y les sobraba justicia: el Corresponsal no sabía manejar la

pluma como adiestra el formón y la *gurbia*, y por lo tanto llamó á un su secretario, quien desempeñó divinamente su puesto. Acometieron sin clemencia al Gobernador Jiménez.

Hoy, esos famosos fernandistas fueron jimenistas, ayer firmaron en el Partido de la "Tureca" y hoy en el Civilismo.

Ahora bien, ¿mañana qué serán? Pues... cero al cociente.

Cartago, abril 23 de 1909.

ARISTÓN C. ZAVALA

Tres Ríos en su puesto

Para LA LUCHA

Se piensa elevar un memorial al señor Presidente de la República con el objeto de que se nombre para Médico del Pueblo de este circuito á otro que no sea el doctor Rodríguez, pues este señor ha fijado su residencia en la ciudad de Cartago y mientras tanto este pobre pueblo carece del auxilio del Médico que paga la Nación para atender á los vecinos de este lugar. Esperamos que el señor Presidente ponga remedio á este abuso cometido por el señor Rodríguez, ó que se nos nombre á otro médico que haga este servicio.

Esperábamos muy contentos el cambio de nuestra autoridad política, pero por lo visto el tal cambio ha sido pura *bullá*.

Sin embargo, seguimos abrigando la esperanza de que muy pronto desaparecerá de este lugar nuestro aborrecido don Jesús.

Tenemos en esta población á un vecino (por señas casado en esa ciudad) que donde quiera que él ve un Viva Jiménez, va con una navaja de barba, digo, con un cuchillo á hacer pedazos el papel. En estos días por poco vota una pared, por despegar un Viva Jiménez, y el dueño según se dice, ha hecho el reclamo correspondiente. Es necesario que la policía se ocupe de algo.

ARTURITO

El civilismo en

Juan Viñas

Sr. Editor de LA LUCHA:

El sábado próximo pasado se dejó venir don Cecilio Quesada, acompañado de dos valientes oradores civilistas de la capital, á hacer los preparativos para reunir el *credísimo* número de adeptos á la noble causa del civilismo, el domingo siguiente.

El señor Quesada, espléndido como es, dispuso que los señores oradores pasaran á casa de las señoras Barboza (que dan de comer á peones) en donde se les preparó una *grandísima* cena.

Al amanecer del domingo tomaron las de Villadiego los señores oradores, y la proyectada reunión se evaporó.

El partido jimenista celebró una magní-

fica reunión y muchas de las personas que eran abstencionistas, se adhirió ese día a la candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez.

Es verdad que en esta localidad tenemos por desgracia, UNA DOCENA de civilistas, pero esto no es obstáculo para que nuestro triunfo sea seguro, como lo será.

Hemos sentido mucho la orfandad en que dejó don Pánfilo á sus adeptos. Ellos, personas distinguidas en su mayoría sabrán corresponder al llamamiento que la Patria les hace en estos solemnes momentos.

LEOVIGILDO

INFORMACION

Cantos de Ravachol

Tales son los de este insignie lazarillo al relatar los grandes progresos del Gobernador, que nos v no la tentación de recorrer la calle del Ferrocarril desde la casa de enseñanza del barrio de Los Angeles, hasta la esquina de Gustiniani, admirando en todo el trayecto los decantados progresos.

Estamos seguros de que si don Nicolás hace el rato de ejercicio que nosotros hicimos por esa calle, le mete su buen regaño al Municipal Ravachol para que no haga alarde del macadam de Cartago.

En la capital

Falleció el lunes pasado nuestro amigo don Pedro Calderón Navarro, aventajado discípulo del maestro don José Campabadal. Sus funerales se verificaron el miércoles en la Catedral, con el contingente de los principales artistas, dando así una muestra de compañerismo y cariño para el que fué su colega. A la familia damos nuestro sentido pésame.

Renuncia del Gobernador

El departamento de papelería de Guier Hnos. cuenta con un gran surtido de cuadernos, libros en blanco, bien empastados é infinidad de útiles de escritorio.

Recomendaciones

Un civilistín de esta ciudad, expide cartas de recomendación á sus coopartidarios que desean colocarse como policías de orden y seguridad en San José.

No sabemos si el señor Comandante Campos, acepte á esos solicitantes que acompañados de tan recomendables atestados desean incorporarse en la sección de su mando.

Comunicada

Descuido

El Municipio de esta ciudad no dispone de los peones necesarios para el servicio de Higiene.

Los desagües están en pésimo estado de suciedad, sobre todo los que hay paralelos

al macadam, que en su fondo se deja ver una gruesa nata verde.

Ojalá los señores Municipales se interesen algo más por la Higiene de esta población.

Empresarios

Los señores don Alfredo Pirie y don Roberto Gutiérrez, compraron la caballeriza que fué de Mr. Longan.

Suponemos que los señores Pirie y Gutiérrez se proponen hacerle reformas á dicha caballeriza y emprender la competencia en el negocio.

Reunión de obreros jimenistas

El martes último se reunieron los obreros en sesión extraordinaria, para tratar de asuntos muy importantes al partido.

Instrucción Pública

Se nos asegura que el señor Ministro don Alfredo Volio abandonará la Cartera de Gobernación, para dedicar todas sus energías á la de Instrucción Pública. Ojalá sea esto cierto, para ver qué hace el señor Volio en favor de la juventud costarricense.

Inauguración

El sábado próximo inaugurará sus sesiones ordinarias el soberano Congreso de la República.

Quiera Dios que los padres de la Patria resuelvan con mucho tino los difíciles problemas que se presentan para la próxima legislatura.

Comisión

Hoy visitará una lujosa comisión del partido jimenista, el vecino barrio de San Francisco.

Los visitantes irán á pie y saldrán de esta ciudad á las 3 p. m.

Enfermo

Don Jesús Delgado se encuentra bastante enfermo. Lo sentimos y deseamos que mejore muy pronto.

Otro candidato

En el baratillo Pinaud hay un grande y variado surtido de cintas. Ya se sabe que en este baratillo es donde se consiguen las cosas á mitad de su precio.

Satisfechos

Los militares de esta Plaza, en servicio activo, así como el cuerpo de banda, se encuentran muy satisfechos con el señor Coronel Sánchez Bolaños, actual Comandante de armas de esta provincia.

El Coronel Sánchez gasta con sus subalternos atento trato, y es persona correcta, juiciosa y consecuente. Así nos lo han manifestado algunos de sus subalternos.

Encausados

Dos ó tres Agentes de Policía de esta provincia se encuentran encausados por distintos delitos.

Veremos cual entra primero á la jaula. ¿Será Avelino ó Florentino?

Agentes de "La Lucha"

Limón	Don Lisímaco Quesada
Línea Vieja	„ Fermín Rodríguez H.
Turrialba	„ Rodolfo Correa
Juan Viñas	„ Víctor M. Vega
Paraíso	„ Aquiles Meza M.
San Rafael (Cartago) ..	„ Tomás Cedeño
San Francisco	„ Joaquín Araya
La Unión	„ Víctor Coto C.
San José	„ Ramón Sáenz
Stº Domingo (Hdº)	„ Matías Hernández
Heredia	„ Marcial Pérez
Alajuela	„ Carlos Calvo F.
Puntarenas	„ Lisímaco Cruz C.
Liberia	„ Otoniel Vega M.
Stº Cruz (Guanacaste) ..	„ Francº I. Briceño

Divisas para los partidos políticos.—Hago saber á quienes interese que soy agente exclusiva de toda clase de divisas políticas.

ERNESTINA V. DE BUREY.—Cartago.

Doctor Lorenzo J. Martín

CIRUJANO DENTISTA

DESPACHA en su casa de habitación, frente á la de don Rafael Escalante, á toda hora.

PRECIOS MÓDICOS

Doctor José M. Peralta

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en su casa de habitación
Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

ENRIQUE SANCHO

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Casa de doña Natalia Sancho

NICOLAS OREAMUNO

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Su casa de habitación

CLARA ALVARADO

OBSTETRICA

CONSULTAS: En su casa de habitación, contiguo á la Sastrería de Gregorio Mata.

Lic. Guillermo Mata O.

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: 50 varas al norte del Palacio

IMPRESA EL PUEBLO

AGENCIA DE PUBLICACIONES Y COMISIONES EN GENERAL

DE J. MADRIZ C.

CARTAGO ----- COSTA RICA